

Un ejido campesino contra la invasión de una empresa San Isidro vs Amway

Por: Biodiversidad la. 25/11/2023

Revista Biodiversidad, sustento y culturas #118

San Isidro es una comunidad ejidal en Jalisco, México. En 1939, el gobierno del presidente Lázaro Cárdenas les concedió 536 hectáreas pero 280 de esas hectáreas nunca se les entregaron. Mediante sucesivas maniobras fraudulentas de los terratenientes y de los funcionarios del gobierno, la tierra terminó siendo comprada ilegalmente por la compañía estadounidense Amway-Nutriline en 1994. El ejido llevó su caso contra Amway a Naciones Unidas y al Tribunal Permanente de los Pueblos. Denunciaron a la compañía por violar su derecho al uso de sus tierras, no sólo para sembrar sus alimentos sino también para contar con acceso al agua, y a moverse libremente por su territorio. También denunciaron a la compañía por daños ambientales, por contaminar las fuentes de agua y provocar impactos a la salud como cáncer, daño renal y deficiente crecimiento infantil. La comunidad también protestó por cómo, sin acceso a la tierra, se vieron forzados a trabajar para la empresa, con salarios de miseria y precarias condiciones laborales.

Dice Raúl de la Cruz Reyes, presidente del Comisariado de Bienes Ejidales de San Isidro: “Esta tierra nos la robaron, primeron fueron los hacendados y luego vino lo peor cuando el gobierno se la otorgó a la compañía transnacional en vez de dárnosla a nosotros, los campesinos. Y esta empresa ha destruido todo, la fauna, todo. Vemos que le arrancan a la gente la ganancia pero la gente sigue pobre porque la riqueza se la llevan fuera. Los que quedamos aquí somos gente desgastada por todo lo que trabajamos mientras unas cuantas élites se llenan los bolsillos de dinero”.

En una enorme e histórica victoria, el 30 de junio de 2022, tras más de ochenta años de luchar por recuperar sus tierras, el gobierno federal reconoció que las 280 hectáreas eran parte del ejido y dictaminó que las tierras debían ser entregadas a la comunidad. Esto le confiere certeza legal a San Isidro. Sienta un precedente y es irreversible.

Se suponía que Amway regresara las tierras el 14 de julio de 2022. Tres días antes de la fecha límite, Amway sembró en 160 hectáreas y alegó que las leyes mexicanas les permitían seguir ocupando las tierras hasta la cosecha. Así, al final Amway sólo retornó 120 hectáreas. La entrega de las tierras se pospuso para el 14 de enero de 2023. No obstante, ese día, no se presentaron las autoridades mexicanas para asegurarse de que Amway entregara las tierras, y la compañía procedió a interponer acciones legales ante los tribunales para posponer la ejecución.

El 15 de mayo de 2023, Amway levantó una demanda contra el gobierno mexicano a través del Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones (CIADI), del Banco Mundial buscando compensaciones por ¡3 mil millones de dólares en daños!

Cuando GRAIN visitó la comunidad en agosto de 2023 supimos que la comunidad no tenía acceso a toda la sección de 120 hectáreas de tierra que supuestamente le había entregado Amway de julio de 2022.

La situación es engañosa. El gobierno aprobó la titulación legal de 280 hectáreas en favor de San Isidro. Luego ejecutó la devolución de 120 hectáreas (porque las otras 160 no estaban disponibles según las leyes). Hasta ahora San Isidro sólo ha recuperado el control de 60 hectáreas debido a que Amway continúa bloqueando el acceso al resto de la tierra y los guardias de seguridad de la compañía acosan a los integrantes del ejido que intentan sembrar o incluso caminan en las áreas ocupadas por Amway.

La situación es tan frágil que aunque la gente del ejido está decidida a recuperar la totalidad de sus tierras, por ahora su determinación es ocupar las 60 hectáreas que sí tienen y comenzar a sembrarlas con sus cultivos tradicionales —en especial la milpa de maíz, frijol, calabaza y diversas variedades de yerbas.

El Colectivo por la Autonomía, GRAIN y otros muchos grupos que respaldan al ejido en el proceso siguiendo de cerca los sucesos, ofrecen apoyo al ejido para asegurarse de que Amway entregue el resto de las tierras como fue ya sancionado por las autoridades.

La justicia ha sido lenta en llegar pero ya fue suficiente de 80 años y tres generaciones de gente que no encuentra paz y que no tiene posibilidad de vivir una

vida digna. Amway tiene más tierras y debería salirse de San Isidro. A diferencia de la compañía, el ejido sólo cuenta con su territorio.

Pero quién es Amway. El consorcio que maneja la compañía es el Access Business Group. Y en México opera como Amway-Nutriline.

Amway (Access Business Group) es la compañía de mayor venta directa en el mundo, con 8 mil 900 millones de dólares en ingresos en 2021. Es propiedad de dos familias estadounidenses. Una de ellas es la familia del multimillonario Richard DeVos. El apellido DeVos se hizo muy conocido cuando Betsy DeVos fue nombrada por Donald Trump como su secretaria de Educación. Ella es la nuera de Richard DeVos (hermana de Erik Prince, fundador de Blackwater). Y los DeVos tienen una larga historia de apoyo a la extrema derecha en Estados Unidos. Según una investigación sobre la familia DeVos en Vanity Fair: “Desde la década de los 70 miembros de la familia DeVos han otorgado hasta 200 millones de dólares al Grand Old Party, el Partido Republicano en EUA y han sido incansables promotores del moderno movimiento conservador —sus ideas, sus políticas públicas y sus cruzadas que cambian economía de libre mercado, un empuje en pos de la privatización de muchas funciones gubernamentales, y de muchos valores sociales cristianos.

Aunque muchos otros mega donantes de la extrema derecha pueden haberse hecho notar más a lo largo de los años (los Coorses y los Kochs, Sheldon Adelson y Mercers), la dinastía de los DeVos de Michigan se cuece aparte (por la duración, el espectro, la profundidad de su influencia”)

Fuentes:

[Después de 29 años, San Isidro recupera territorio invadido por Amway-Nutriline](#)

[Suspenden entrega de tierras a San Isidro](#)

<https://consumidoresorganicos.org/2023/02/13/amway-contra-mexico-y-la-vida-campesina/>

<https://www.biodiversidadla.org/Recomendamos/San-Isidro-Jalisco.-La-legitimidad-de-su-lucha>

<https://ojarasca.jornada.com.mx/2023/02/11/quien-apaga-las-luces-el-ejido-san-isidro-vs-amway-nutrilite-en-jalisco-310-9862.html>

<https://icsid.worldbank.org/cases/case-database/case-detail?CaseNo=ARB/23/15>

– Para descargar el artículo en PDF, haga clic en el siguiente enlace:

[Un ejido campesino contra l...\(198,84 kB\)](#)

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Biodiversidad la

Fecha de creación

2023/11/25